



# La Jornada

MARTES 24 DE SEPTIEMBRE DE 2024  
ESTADO DE MÉXICO // AÑO 4  
NÚMERO 1199 // Precio 10 pesos

Estado de México

## Sin actividad cultural, dejan a adultos mayores

- El Ayuntamiento de Atenco despidió al personal
- Las siete casas de cultura están en la misma situación

MIRIAM VIDAL / P. 2



## Van 21 municipios con afectaciones por las lluvias

- Solo seis han recibido ayuda especial de los tres niveles
- Falta realizar censo de damnificados en el resto

AURA MORENO / P. 6

## De Interés General

## Gertz Manero se queda en la FGR: Sheinbaum

- Termina de tajo con rumores sobre su posible salida
- La presidenta electa destacó la autonomía de la Fiscalía

REDACCIÓN / P. 2



## Con avances de movilidad, seguridad y bienestar

# Delfina da su primer Informe de Gobierno

● Beneficia a la población con la tarjeta MOVIMEX, de uso general

● Disminuyen 5% los delitos de alto impacto este año en la entidad

● Femicidio y el secuestro bajaron 35 y 23%, respectivamente

● Se realizó una inversión histórica en programas sociales estatales

REDACCIÓN / P. 4



▲ El Teatro Morelos, principal centro de eventos de la capital mexiquense, donde tradicionalmente se han dado los mensajes de los informes de los gobernadores en turno, se encuentra listo para recibir el balance de la primera mujer gobernadora de la entidad. Alrededor del inmueble se han colocado vallas que permitirán

controlar el acceso, además de las carpas de registro en las que los invitados deberán mostrar sus acreditaciones, previamente enviadas. Las calles aledañas al lugar permanecerán cerradas prácticamente toda la mañana y se reabrirán una vez que haya concluido el acto protocolario. Foto Emilio Varela



**La Jornada**  
Estado de México

**DIRECTORIO**

**Directora General**  
Carmen Lira Saade  
**Director Fundador**  
Carlos Payán Vélver

**LA JORNADA ESTADO DE MEXICO**

**Editor Responsable**  
Rafael María de la Cruz  
Cardona Sandoval

**Director Editorial**  
J. Israel Martínez Macedo

**Coordinadora General**  
Fabiola González  
Ceballos



correo@estadodemexico.  
jornada.com.mx



https://estadodemexico.jornada.com.mx



Twitter:  
@JornadaEdomex



Facebook:  
@LaJornadaEdoMex

**CONTACTO COMERCIAL**  
comercial@estadodemexico.  
jornada.com.mx  
Tel: 558951 0832  
Tel: 722914 9660

**Publicación diaria,**  
**24 de septiembre 2024**

**Domicilio de la publicación**

José María González Arratía No. 102,  
Segundo Piso, Col. San Sebastián  
C.P. 50150, Toluca de Lerdo  
Estado de México.

**Impresión:**

Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,  
Av. Cuitláhuac No. 3353, Col.  
Ampliación Cosmopolita, Alc.  
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

**Distribución:**

Distribuidora y Comercializadora  
de Medios, S.A. de C.V., Av.  
Cuitláhuac No. 3353, Col.  
Ampliación Cosmopolita, Alc.  
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

**Certificado de Licitud de Título y Contenido,** 17430 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

**Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor:**  
04-2020-111712383352-101

**AYUNTAMIENTO DESPIDE A PERSONAL**

## Dejan sin actividades a adultos mayores

Piden intervención de gobernadora, así como de la directora general del DIF estatal, Karina Labastida; si no son atendidos, cerrarán vialidades

**MIRIAM VIDAL**

Más de 250 adultos mayores que asisten a las casas de cultura dedicadas a ellos, en Atenco, se quedaron sin actividades, luego de que personal del ayuntamiento de Atenco, despidiera al personal encargado de impartir las actividades que en esos espacios se realizaban.

Los responsables de las siete casas que existen en el municipio, denunciaron que la falta de maestros afecta a las personas de la tercera edad, quienes, además de ejercitarse, realizar actividades recreativas, se integran socialmente; reciben atención para llevar a cabo actividades de sostenibilidad y emprendedurismo.

Los afectados han dado a conocer que intentaron reactivar las labores; sin embargo, no ha sido posible. Asimismo, expresaron que buscaron dialogar con autoridades municipales, en particular con la alcaldesa Talía Citlali Cruz Sánchez, y éstas se negaron a atenderles, por lo que han solicitado la intervención del gobierno encabezado por la Maestra Delfina Gómez Álvarez, así como de la directora general del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia en el Estado de México, DIFEM, Karla Labastida Sotelo, aún sin respuesta.

Agregaron que las instalaciones de las siete casas regis-

tradas donde solían realizar las actividades, ubicadas en las comunidades San Salvador Atenco, Acuexcomac, Santa Isabel Ixtapa, Santa Rosa, Nexquipayac, La Pastoría y Francisco I. Madero; se encuentran en pésimas condiciones, los muros presentan fracturas, existen filtraciones de agua, así como mobiliario deteriorado.

Expresaron que si no se obtiene pronta respuesta estarían dispuestos a manifestarse en las calles con bloqueos viales, en particular en la carretera federal Texcoco-Lechería.

“No tenemos apoyo de ninguna actividad, no tenemos campamentos, no contamos con material, estamos prácticamente abandonados. A la alcaldesa no le interesa apoyarnos y estamos a tres meses de que culmine su administración”, indicaron.

El grupo afectado sostuvo que la mandataria municipal dejó en el abandono los espacios dedicados a la población de adultos mayores desde hace varios meses y que no es la primera vez que solicitan ayuda.

Demandan se realice una investigación, para que autoridades municipales den a conocer en qué se emplean los recursos que se utilizaban en la operación de estos espacios, pues temen que el dinero haya sido utilizado para la campaña electoral pasada, en la que participó la edil.

De Interés  
General

## Se queda Alejandro Gertz Manero en la FGR: Sheinbaum

**REDACCIÓN**

La presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, con el titular de la Fiscalía General de la República (FGR), Alejandro Gertz Manero, y aclaró que él se quedará en su puesto ante a los rumores que surgieron sobre su salida este fin de semana.

En entrevista con los medios de comunicación, tras salir de su casa de transición, ayer lunes, Sheinbaum Pardo indicó que se reunieron para abordar el tema de la coordinación en el tema de seguridad, pero aclaró que la autonomía en la FGR es fundamental.

“Yo he estado planteando la coordinación y él (Alejandro Gertz Manero) está de acuerdo, y nos estamos poniendo de acuerdo para fortalecer la coordinación en el Gabinete de Seguridad, la Secretaría de Seguridad, una buena reunión”, indicó antes de viajar con el presidente Andrés Manuel López Obrador, a Matamoros.

Cabe mencionar que Sheinbaum, desde la campaña electoral, aseguró que invitaría al fiscal general de la República a los gabinetes de seguridad, tal como lo hizo en la Ciudad de México con la Fiscalía de Justicia, para que haya mayor coordinación con la Secretaría de Seguridad Ciudadana.

Respecto a su seguridad, Sheinbaum indicó que no au-

mentará su seguridad personal, y aclaró “siempre vamos a estar cerca al pueblo”. En ese sentido mostró su inconformidad respecto al objeto que fue lanzado en Veracruz al Mandatario federal por manifestantes a favor del Poder Judicial.

### Polémica actuación del fiscal general

Alejandro Gertz Manero ha tenido una carrera multifacética antes de asumir la Fiscalía General de la República (FGR) en enero de 2019. Entre sus roles previos, se destaca como primer presidente y fundador del Consejo Ciudadano de Seguridad Pública del entonces Distrito Federal, así como secretario de Seguridad Pública tanto de la capital mexicana como a nivel federal. Además, fue Comisionado General de la Policía Federal Preventiva.

Desde su nombramiento por el presidente Andrés Manuel López Obrador, Gertz Manero ha enfrentado diversas controversias. Una de las más notorias fue su propuesta de eliminar el delito de feminicidio, lo que generó un amplio rechazo social y mediático. También ha sido criticado por presuntamente utilizar la Fiscalía para perseguir a la viuda de su hermano y por sus conflictos con el encargado de investigar la desaparición de los 43 estudiantes de Ayotzinapa.

## ANÁLISIS EN BLANCO Y NEGRO

### Participación democrática en el SMSEM

**EDUARDO BLANCO**

**C**ON LA CONVOCATORIA emitida por el Órgano Electoral Independiente (OEI) del Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México (SMSEM), el pasado 19 de septiembre dio formalmente inicio el proceso de selección del próximo secretario general de la organización que reúne a más de 105 mil docentes estatales en activo que van desde el nivel preescolar hasta preparatoria, además de las Escuelas Normales y Educación Superior especializada para el sector.

**LAS VOTACIONES SERÁN** el 13 de octubre próximo en un horario de las 8:00 a 16:00 horas, para ello, se instalarán mesas receptoras de casilla en las 13 regiones sindicales

y elegirán con democracia a través del voto directo, como desde hace varios años, al nuevo Secretario General del SMSEM y el Comité Ejecutivo Estatal del periodo 2024-2027, para lo que OEI se compromete a dar a conocer los resultados en un periodo no mayor a 48 horas después del cierre de casillas. La toma de protesta de la nueva directiva se realizará en el marco del XXV Congreso Estatal Ordinario.

**HAY QUE RECORDAR** que el 19 de octubre del 2023, en el Consejo Estatal Ordinario ante más de 5 mil delegados, y con la presencia de los también maestros; la gobernadora Mexiquense Delfina Gómez Álvarez, el Secretario de Educación Miguel Ángel Hernández Espejel y el Secretario General Marco Aurelio Carbajal Leyva se llevó a cabo la actualización de los documentos básicos, que datan de más de un siglo de existencia, en los que se dan a conocer que la organización tenía 80 mil integrantes, 40 años después son más de 105 mil afiliados, con lo que existe certeza para la participación de los docentes del Estado de México rumbo a la organización sindical.

**EL PRESIDENTE DEL OEI,** Luis López Chantac señaló que, los requisitos son los contemplados en la convocatoria emitida y

en estricto apego a la norma estatutaria vigente. El registro de planillas se realizó el 21 de septiembre de las 8:00 a las 14:00 horas. Las revisiones se realizaron al día siguiente en el que se anunció el dictamen que autoriza el inicio de campaña a la planilla Cambio Sindical que encabeza Jenaro Martínez Reyes, por estar apegado su registro a lo señalado en la normatividad sindical.

**LA ELECCIÓN DE** la nueva dirigencia 2024-2027 cobra relevancia por diversas razones: la primera, porque se realiza de forma democrática, con la participación de los afiliados, algo que que difícilmente se atreven a hacer otras organizaciones sindicales; la segunda, proque el secretario general electo acompañará a la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez la mitad de su sexenio, por lo que la relación institucional entre ambos debe ser muy cercana; por último porque después del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, el Sindicato de Maestros de la Entidad, es la organización más grande del país; por ello, su renovación siempre trae miradas a la forma transparente que los docentes participación en sus representantes gremiales.



1er INFORME DE GOBIERNO  
**DELFIN AGÓMEZ**  
2023-2024  
*¡Servir para transformar!*

**El Poder de Servir**

**650 mil**  
mexiquenses reciben la  
**Tarjeta Mujeres con Bienestar**



GOBIERNO DEL  
ESTADO DE  
MÉXICO



ESTADO DE  
**MÉXICO**  
*¡El poder de servir!*



## MÁS ESTRATEGIAS PARA MEXIQUENSES

# La gobernadora está lista para dar a conocer logros

Con avances en movilidad, seguridad y bienestar, Delfina Gómez Álvarez rinde su primer informe de Gobierno

## REDACCIÓN

A un año de haber asumido el cargo y bajo el lema de “servir para transformar”, la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez ha traído progreso al Estado de México y avances en materia de movilidad, seguridad y bienestar.

El rubro de movilidad, la gobernadora, oriunda de Texcoco benefició a la población al unificar los sistemas de movilidad en la entidad con los de la Ciudad de México, implementando la tarjeta MOVIMEX, con la que se homologó el pago en el servicio del Mexibús y Mexicable con el Metrobús; y en un hecho sin precedentes, más de 2 millones 700 mil usuarios con discapacidad, menores de cinco años y adultos mayores tienen acceso gratuito

al transporte público.

Puso en marcha la primera línea del Mexibús 100% eléctrica, integrada por 10 unidades que atienden a más de 2 mil 600 usuarios por día, conectando a Ecatepec con la Ciudad de México en 40 minutos; lo que se suma a la promulgación de una nueva Ley de Movilidad y Seguridad Vial del estado y sus municipios, para regular las unidades de transporte público y ofrecer un mejor servicio a la ciudadanía.

Resultado de la estrategia de seguridad implementada en la entidad, donde participan dependencias federales, estatales y municipales, se ha reducido en casi cinco por ciento los delitos de alto impacto, que equivale a 4 mil 100 delitos.

En el caso de feminicidio y secuestro se presentó mayor

decremento, con 35% y 23%, respectivamente, mientras que en el caso del homicidio doloso se obtuvo una reducción del 11%, al pasar de 2 mil 669 a 2 mil 375 víctimas; el delito de extorsión registró una disminución significativa después de cinco años de incremento.

Con la bandera de la Cuarta Transformación, Delfina Gómez ha emprendido estrategias a favor de quienes más lo necesitan, ejemplo de ello es la inversión histórica en programas sociales, superior a los 13 mil millones de pesos, como “Mujeres con Bienestar” que llega a más de 629 mil mujeres en situación de pobreza con un apoyo monetario bimestral de 2 mil 500 pesos y servicios adicionales; “Alimentación para el Bienestar” que entregó cerca de 830 mil canastas a 418



▲ La mandataria mexiquense llega a su primer Informe de Gobierno con retos importantes como la disminución de feminicidios en la entidad. Foto especial

mil mujeres y sus familias; “Pensión para el Bienestar de las Personas con Discapacidad Permanente” de manera cooperativa,

mitad y mitad gobierno federal y estatal 158 mil, otorgando un apoyo monetario de mil 550 pesos mensuales.

## Pide Duarte unificar criterios de atención a mexiquenses

## AURA MORENO

Uno de los retos que enfrenta la actual administración, a un año de su llegada, es la unificación de criterios de atención a la población dada la pluralidad y desigualdad que se vive en la entidad, aseguró el secretario de Gobierno del Estado de México, Horacio Duarte.

“No se había logrado unificar criterios para que todos los habitantes sean escuchados. El estado tiene complejidades, condiciones, avances diferenciados, como Huixquilucan con la zona residencial de más alto valor per cápita y comunidades lejanas como en San Felipe, San José del Rincón, Luvianos, Tlatlaya que está en los primeros lugares de pobreza del país”, declaró.

Afirmó que la mandataria estatal, Delfina Gómez Álvarez, dio la instrucción de no dejar atrás a ningún municipio, tal es el caso de la implementación del programa de obras para todos las demarcaciones mexiquenses, con el que se realizará, al menos, una obra por cada municipio, algo que no ocurría antes, apuntó el servidor público.

Recordó que en la entidad ha sido complicado unificar



▲ El territorio mexiquense ha sido dividido en 19 regiones, para así atender las demandas de la población. Foto especial

criterios para la escucha a necesidades de sus habitantes; no obstante, se ha iniciado un análisis y registro por regiones.

“Ahora que hicimos la distribución de 19 regiones en el Estado, encontramos que es gigante, que representa el equivalente de hasta siete entidades

del país”, declaró.

Por último, subrayó que lo más importante es dar continuidad a lo que se ha hecho y mejorar lo que se está haciendo, pues representan un reto para la actual administración encabezada por la Maestra Delfina Gómez Álvarez.

## Sin sesgo partidista, ni cacería de brujas: OSFEM

## GERARDO GARCÍA

Los integrantes de las bancadas legislativas de oposición del PAN y PRD, demandaron que se tenga un titular de Órgano Superior de Fiscalización (OSFEM) sin sesgo partidista y evitar “cacería de brujas”, tras instalarse la comisión de Vigilancia del Órgano Superior de Fiscalización en la LXII Legislatura local.

Estos pronunciamientos se dan tras la mayoría de representaciones de Morena, no sólo en el Congreso local, sino también en los municipios que cambiarán de ayuntamientos el 1 de enero de 2025.

En la bancada de Acción Nacional (PAN), el diputado Anuar Azar Figueroa dijo que la, o el, próximo titular del OSFEM electo deberá ser imparcial, sin tintes partidistas. Ofreció que las bandas serán responsables y críticas, además de propiciar la participación de la sociedad en los trabajos legislativos que, pese a la alternancia en municipios y estado, la corrupción empeoró.

«Me gusta mucho los términos en los que se expresa principalmente quienes integran el grupo parlamentario de Morena, respecto a que no haya cacería de brujas, que no haya complici-

dades porque son ya varios años en los que ha habido alternancia democrática y lamentablemente los niveles de corrupción en los distintos órdenes de gobierno siguen prácticamente iguales y en algunos incluso hemos empeorado», declaró.

Por su parte, la legisladora del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Araceli Casasola Salazar, aseveró que exigirán transparencia y cuentas claras, con revisión y análisis; por lo que exhortó a sus compañeros a aplicar la ley con estricto apego sin hacer una cacería de brujas.

“No importa el color que sean los compañeros que en enero estarán tomando sus cargos, en esta comisión con los informes que nos de la licenciada Miroslava o el Órgano Superior, que no hagamos tratos diferenciados, esto no es una cacería de brujas, hagamos lo propio conforme a derecho y de manera institucional”, señaló.

Mientras que el legislador del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Alejandro Castro, dijo que su labor será de garantizar que el OSFEM sea auditor, imparcial y exhaustivo y que no se convierta en herramienta que atienda venganzas o razones políticas y que cuando tenga que sancionar o absolver, sea la ley la que lleve la razón, finalizó.



# LIMPIEMOS NUESTRO EDOMEX

**Trabajemos unidos  
por un EdoMéx  
*sin basura***

**¡Participa  
en las Jornadas  
de Limpieza!**



GOBIERNO DEL  
ESTADO DE  
MÉXICO



ESTADO DE  
MÉXICO  
¡El poder de servir!



CONTINÚAN LABORES DE LIMPIEZA

# Pérdidas materiales, en 21 municipios

Coacalco, Chimalhuacán, Texcoco, Naucalpan, Tlalnepantla y Jilotzingo han recibido ayuda especial de los tres gobiernos

AURA MORENO

Al menos 21 municipios del Estado de México presentaron fuertes afectaciones durante la temporada de lluvias este año como: oficinas con mobiliario inservible, domicilios con pérdidas de muebles y electrodomésticos, encharcamientos en vialidades, así como pérdidas humanas, dio a conocer a Coordinación General de Protección Civil y Gestión Integral del Riesgo vía transparencia.

Entre los municipios más damnificados: Ecatepec, Cuautitlán, Hueyoxtlá, Chicoloapan, Chalco, Toluca, Zinacantepec, Zumpahuacán, Nextlalpan, Malinalco, Temamatla, Joquicingo, Valle de Chalco, Nezahualcóyotl, Tejupilco, Metepec, San Mateo Atenco, Valle de Bravo, la Paz, Tecámac y Tultitlán, a quienes, entre junio y septiembre, se auxilió por daños en infraestructura e inundaciones.

Diversas instancias del gobierno estatal han dado seguimiento a los



afectados de las demarcaciones, así como a habitantes de Coacalco, Chimalhuacán, Texcoco, Naucalpan, Tlalnepantla y Jilotzingo, con la implementación del Plan DN-III-E de la mano de los tres niveles de gobierno estatal.

También informó que se realizaron jornadas de limpieza y existe seguimiento a las acciones que realiza la Comisión Nacional del Agua (Conagua) en las presas mexiquenses, ya que presentan una severa obstrucción por acumulación de basura que

▲ Dependencias gubernamentales continúan con el apoyo a familias de damnificados para garantizar su seguridad. Foto especial

impide su desfogue.

Asimismo, la Comisión del Agua del Estado de México (CAEM) en coordinación con los Servicios de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento (SAPASAC) retiran el escombros y hacen limpieza general de las zonas.

## Llegan apoyos económicos para afectados de Chalco

AURA MORENO

Esta semana el gobierno de México iniciará con la entrega de apoyo económico a las familias afectadas por las lluvias en el municipio de Chalco, anunció el gobierno del Estado de México.

Asimismo, se dio a conocer que la administración estatal entregará enseres en Tejupilco y Chalco, después será en Naucalpan y Coacalco, tras terminar los censos correspondientes. Ambos, son los municipios con más afectaciones.

Por ello, el gobierno de la entidad detalló que continuarán en la agilización de procesos para el acceso a recursos destinados a la atención de desastres en territorio mexiquense.

### Más inversiones

Asimismo, se dio a conocer que, hasta el momento, se han invertido alrededor de 2 millones 500 mil pesos de la partida "Mercancías y alimentos para su distribución a la población en caso de desastres naturales".

Para mantener las condiciones de sanidad en las colonias afectadas en Chalco, Estado de México, Protección Civil de la entidad dio a conocer que ya inició la segunda fase de limpieza en el municipio, en la que se utiliza biotecnología, apli-

cación de técnicas, procesos y métodos que requieren de organismos vivos, o sus derivados, para crear o modificar productos o procesos; en los domicilios que sufrieron anegamientos, se lleva a cabo la reducción de la materia orgánica que se encuentra adherida a las tuberías domiciliarias, aparte de eliminar malos olores.

De igual manera, la tecnología se emplea para limpiar calles de las colonias afectadas, así como la degradación acelerada de la materia orgánica y la eliminación de azolves, a través de aspersión con pipas, el líquido se reúne en la red secundaria.

▼ En la técnica se utiliza biología, química, medicina, agricultura y otras áreas, para la preservación de la sanidad. Foto especial



## El Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México

# FELICITA

a nuestra compañera

**Mtra. Delfina Gómez Álvarez,**  
Gobernadora Constitucional del Estado de México,

en ocasión de presentar su



INFORME DE GOBIERNO

Porque debieron pasar 54 años para que nuevamente llegara a la titularidad del Poder Ejecutivo Estatal una hermana de vocación, una mujer sensible a las necesidades del Magisterio Estatal, a cuyo proyecto político nos sumamos, *juntos con la voluntad de ayudar y el poder de servir para transformar y lograr el bienestar* de todos los que abrazamos la noble tarea educadora.

Toluca, México; 24 de septiembre de 2024.

"Por la Educación al Servicio del Pueblo"

Fraternalmente

**Prof. Marco Aurelio Carbajal Leyva**  
Secretario General



Identidad y Valor Magisterial

#YoSoySMSEM



# Reemplacamiento 2024

## ¡Que no se te pase!

Si tus placas se expidieron en 2019 o antes,

**¡aprovecha los beneficios!**

Si eres persona física y pagas tus adeudos de tenencia y refrendo 2023 y 2024, podrás obtener **condonación del 100% en:**

- Pago de tenencia y refrendo del ejercicio fiscal 2022 y anteriores.
- Derechos por cambio de propietario e impuesto sobre adquisición de vehículos automotores usados.
- Multas y recargos.



Renueva conforme al último dígito numérico.

## ¡Realiza tu trámite en línea!

Del 1 de julio al 31 de diciembre.

### Revisa la terminación de tu placa:

TERMINACIÓN	MES PARA REALIZAR EL TRÁMITE	TERMINACIÓN	MES PARA REALIZAR EL TRÁMITE
1 y 2	Julio	7	Octubre
3 y 4	Agosto	8 y 0	Noviembre
5 y 6	Septiembre	9 y 0	Diciembre

Ingresar a: [sfpya.edomexico.gob.mx](https://sfpya.edomexico.gob.mx)

» ¡El Poder de Servir! «



**FINANZAS**  
SECRETARÍA DE FINANZAS

## Vitral

El rumor de la semana pasada es justificación de hoy. Muy autónomo, muy autónomo, pero la permanencia la anunció la futura presidenta

# EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

# La Jornada

## Estado de México

MARTES 24 DE SEPTIEMBRE DE 2024



## RESULTADOS DE LA MESA DE COORDINACIÓN

# Hubo ligeros avances en materia de seguridad

Este periodo estuvo marcado por Texcaltitlán, la extorsión a polleros y la infiltración en las policías locales



GERARDO GARCÍA

▲ Uno de los pendientes en materia de seguridad es incrementar el número de elementos en la policía estatal. Foto especial

En el primer año de su sexenio, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez reportó la disminución de los delitos de alto impacto y realizó el relevo del titular de la Secretaría de Seguridad (SS); también enfrentó la operación del crimen como en Texcapilla, Texcaltitlán, que por el delito de extorsión hubo

14 muertos, entre ellos 10 delincuentes o en Toluca que derivó en el secuestro de cuatro polleros y el asesinato de otro empresario. Desde el día uno de su adminis-

tración, Gómez Álvarez instaló la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz, sesiones que alcanzaron las 250 en los primeros 12 meses de gestión.

De acuerdo con los datos oficiales que presentará la mandataria mexiquense en su primer Informe de Gobierno, del 1 de septiembre de 2023 al 31 de julio de 2024 el total de delitos atendidos fueron 349 mil 201, que representaron 2 mil 103 casos menos respecto al mismo periodo pero de los años anteriores.

El homicidio doloso paso de los 2 mil 146 a los mil 927, equivalente a 219 casos menos; feminicidio 98 a 63, 35 asuntos menos; violación tres mil 027 a dos mil 965, un decremento de 63 menos; y la extorsión de 3 mil 554 a 3 mil 187, 367 hechos menos.

En un año se han implantado un millón 491 mil 244 dispositivos de seguridad para inhibir y combatir la delincuencia común y organizada, que derivó en la detención de 32 mil 216 personas.

El 17 de junio, la mandataria mexiquense, Delfina Gómez realizó el primer y hasta ahora único

cambio en gabinete al nombrar a Cristóbal Castañeda Camarillo como nuevo secretario de Seguridad, en sustitución de Andrés Andrade Téllez, quien duró en el encargo apenas nueve meses.

El gobierno estatal ha enfrentado retos importantes en la lucha contra el crimen organizado. Además de los ya mencionados en Texcapilla y Toluca destaca el haber descubierto y puesto fin a la infiltración de los grupos de la delincuencia organizada en varios municipios de la entidad.

El gobierno llevó a cabo la detención de los comisarios de seguridad de Acambay, Tlatlaya, Aculco y Coatepec Harinas, así como de otros 10 elementos de Nicolás Romero, señalados por estar vinculados al crimen organizado.

En junio, el Ministerio Público estatal detuvo a 15 elementos de la Dirección de Seguridad de Nicolás Romero, por estar ligados a un grupo delincuencia, y vinculados con 10 asesinatos.

Aún falta mucho por atender, desde pequeños detalles como la compra de nuevos uniformes a los elementos de la policía estatal hasta acciones con mayor contundencia e impacto positivo para la ciudadanía.

## La educación es un derecho: Delfina Gómez

MIGUEL GONZÁLEZ

A un año de haber asumido el gobierno estatal, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, sostiene la premisa de que "la educación no sólo es un privilegio, sino un derecho". De acuerdo con la Secretaría de Educación Ciencia, Tecnología e Innovación, en este periodo se han destinado más de 2 mil 500 millones de pesos de presupuesto federal y estatal tanto a la rehabilitación y mantenimiento de escuelas como a la entrega de becas.

Previo al Primer Informe de Actividades, la dependencia estatal detalló que en estos primeros 12 meses de la administración morenista se entregaron 200 obras de rehabilitación en planteles educativos de todos los niveles, con una inversión superior a los 390 millones de pesos.

La secretaría reportó la entrega de Becas del Bienestar por aprovechamiento académico a más de 65 mil estudiantes de educación básica y superior de escuelas públicas en los 125 municipios, programa al que se destinó un presupuesto de más de 520 millones de pesos, ya que este año se incrementaron 10% las becas para nivel básico y 76% para nivel superior.

Respecto a las condiciones laborales del personal docen-

te la institución informó que se otorgaron más de 3 mil plazas-jornada y casi mil promociones para dirección y supervisión en educación básica, mientras que para nivel medio superior se asignaron mil 36 plazas para aspirantes a nuevo ingreso.

### Los pendientes

Durante este primer año, la gobernadora Delfina Gómez también tiene pendientes importantes como el otorgamiento de Claves de Centro de Trabajo (CCT) a escuelas de nueva creación, fundadas por organizaciones magisteriales; hoy existen en la zona oriente de la entidad al menos 25 escuelas de reciente creación, las cuales fueron fundadas ante la necesidad de comunidades marginadas donde las instituciones oficiales federales y estatales no han llegado.

En estas escuelas, hay más de 700 trabajadores no docentes y 149 para profesores que laboran sin percibir un sueldo seguro desde hace años y el Movimiento Magisterial Mexiquense asegura que no se ha atendido ninguno de los puntos del pliego petitorio que también incluye la dotación de mobiliario, equipo sanitarios y aulas, ese es el principal desafío para los años que restan de la administración.

## Un año de hacer cultura; en deporte, pocos logros

BRIAN PRADO

La cultura ha tenido un enfoque claro en la actual administración, donde la intención es llevar los eventos a municipios que, en el pasado, no habían sido considerados para albergar actividades de esta índole. Por otra parte, del deporte poco se puede decir toda vez que la estafeta del nuevo director, Manuel Sotomayor; asumió el cargo luego de 8 meses cuando ya se desarrollaban Juegos Nacionales y en la recta final de Olímpicos.

Se creó el Festival TransformArte que se celebra mes con mes desde diciembre de 2023, el cual ha tenido como protagonista tópicos diferentes que van desde las artesanías, la música y la literatura, hasta la ciencia, cultura popular y los pensamientos sociales.

Destaca la creación de la marca turística "Estado de México, un destino hecho a mano", misma que busca plasmar la esencia de la entidad no sólo a nivel local, sino internacional, ampliando los horizontes de quienes lo visitan.

Se llevó a cabo la primera edición de la Feria Internacional de la Lectura de Cuautitlán Izcalli, un preámbulo para la Feria Internacional del Libro del Estado de México a celebrarse en octubre y que, en esta ocasión, busca darle un peso específico a los autores independientes con

la participación de, aproximadamente, 40 editoriales de esta índole y 50 librerías.

En el deporte, hay claridad sobre el rumbo que se pretende. En Juegos Olímpicos la delegación mexiquense tuvo destacadas participaciones, como la de Aram Peñaflores; el mejor tiempo mexicano en triatlón, Miguel de Lara; semifinalista en natación, Noel Ali Chama; mejor mexicano en marcha y Emilio Hernández Uscanga, cuarto lugar en pentatlón moderno.

En Juegos Paralímpicos, la delegación mexiquense aportó dos de los tres oros que obtuvo el país por conducto de Gloria Zarza, en lanzamiento de bala y Juan Pablo Cervantes en velocidad.



El enfoque cultural se centró únicamente en llevar actividades a los municipios